

<b>Zeitschrift:</b>	Revue économique franco-suisse
<b>Herausgeber:</b>	Chambre de commerce suisse en France
<b>Band:</b>	18 (1938)
<b>Heft:</b>	8
<b>Rubrik:</b>	La Journée franco-suisse de la XIV Foire internationale de Marseille

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# LA JOURNÉE FRANCO-SUISSE DE LA XIV<sup>e</sup> FOIRE INTERNATIONALE DE MARSEILLE

M. Paul Barlatier, Directeur du journal « Le Séma-phore de Marseille », membre de la Chambre de Commerce Suisse en France, a bien voulu nous autoriser à reproduire l'article ci-après, paru dans son quotidien du 21 septembre dernier :

## La Réception au Parc Chanot

La journée d'hier a débuté à 10 heures, par la réception des personnalités suisses et françaises.

MM. Bottaï, Vice-Président ; Bérenger, Secrétaire administratif, et Moutte, Secrétaire général, ont reçu les congressistes parmi lesquels MM. Dobler, Président-Fondateur de la Chambre de Commerce Suisse en France ; Guinand, Président de l'Union générale des Rhodaniens ; Muret, Vice-Président de l'Office suisse d'expansion commerciale, qu'accompagnaient M.M Angst, Consul de Suisse à Marseille, et notre Directeur Paul Barlatier, Vice-Président de l'Union générale des Rhodaniens (1).

A l'allocution de M. Bottaï, M. Angst a répondu en excellents termes. M. Bittel, Directeur général de l'Office du tourisme suisse, a ensuite prononcé un remarquable discours dont nous reproduisons les passages ci-après :

« Si la Suisse a tenu à venir en nombre pour rendre un hommage officiel à l'effort et au génie de la ville de Marseille, c'est dans la ligne d'une antique amitié, qui remonte au delà des temps où vos trouvères provençaux parcouraient nos campagnes romandes, et que nos « pirates d'Ouchy » ont symboliquement renouvelée en vous apportant par la voie du fleuve un drapeau suisse, qui doit nous revenir le jour où le Rhône s'ouvrira à la navigation. Mais c'est surtout l'affirmation d'un fait présent et d'un programme d'avenir : celle de la commu-

nauté des intérêts idéaux et matériels des peuples rhodaniens, par-dessus les frontières nationales.

« ... Le slogan « Rhône » est des plus beaux, des plus parlants qui soient. N'hésitons pas à le mettre en vedette. Il est d'autant plus justifié qu'il ne recouvre point seulement une expression géographique, mais, nous en sommes tous d'accord, qu'il est l'expression d'une partie d'idées, de mœurs et de sentiments, un cycle humain, un climat, et que le monde présent nous paraît avoir besoin plus que jamais d'une cure de ce climat rhodanien.

« Si, vu par nos touristes français ou suisses, qui préparent leurs voyages d'agrément sur des cartes à grande échelle, le slogan du « Rhône » apparaît par trop extensif, et trop peu défini, il n'en est pas de même pour le touriste éloigné, pour les pays excentriques, et notamment pour les pays d'outre-mer, qui se font de l'Europe elle-même et de nos frontières une image assez confuse. Dénormes réservoirs de touristes attendent au delà de l'Océan que notre propagande aille y faire entendre l'appel de notre incomparable terre de vacances. Mais nos ressources sont faibles, au regard de l'immensité des territoires qu'elles devraient embrasser. Pourquoi ne chercherions-nous pas l'occasion de joindre nos

moyens pour porter au delà des mers l'image de notre Rhône ? Il a déjà ses poètes. Il pourrait avoir ses conférenciers, ses guides et ses films. Quel sujet n'offrirait pas à l'écran l'aventure du fleuve, de sa source dans les glaces bleues à sa rencontre de la plus bleue des mers. A l'appel publicitaire pourraient se rattacher certaines organisations de voyage, d'horaires terrestres ou aériens, de trains spéciaux

(1) Ainsi que M. Eugène Sigg, Vice-Président de la Section Marseillaise de la Chambre de Commerce Suisse en France.



M. René-Louis PIACHAUD

le grand écrivain suisse  
le poète inspiré du Rhône

à bon marché, de vacances dirigées. La Suisse, croyez-le bien, saluerait avec ferveur toute initiative de ce genre, qui lui permettrait de manifester, pour le profit commun, son attachement à la cause du Rhône.

« Dans la conviction profonde que cette communauté, affirmée dans toutes les occasions et les activités possibles, est appelée à étendre ses bienfaits sur l'ensemble de nos pays, et, par delà nos pays, un bienfaisant rayonnement sur le reste du monde, je la salue, réalisée ici sous les bannières de la Foire de Marseille, et la salue chaleureusement dans ses réalisations à venir. »

### Le déjeuner à l'hôtel Noailles

A l'hôtel Noailles, à une heure, un déjeuner au menu exquis a été offert par le Consul suisse et le Président de la Foire à l'occasion de la Journée franco-suisse. Les convives étaient nombreux et choisis, autour de M. Angst, Consul de Suisse, assisté de M. Voirier, Vice-Consul, et de M. Lavire, Président du Comité de la Foire, assisté de M. Ghiglione, Directeur général.

On remarquait la présence de MM. Graux, Préfet des Bouches-du-Rhône; Chrétien, Chef de Cabinet de M. le Maire; Régis, Vice-Président de la Chambre de Commerce; Dobler, Président de la Chambre de Commerce Franco-Suisse à Paris; Guinand, Président de l'Union générale des Rhodaniens, à Genève, et Paul Barlatier, Vice-Président; Piachaud, l'éminent écrivain suisse; Pécret, Président de l'Office du Tourisme de Marseille; Bittel, Président de l'Office Suisse de Tourisme; Muret, Vice-Président de l'Office Suisse d'Expansion commerciale; d'Huart, Président de l'Automobile-Club; Léotard, Secrétaire général du Comité de Relations internationales.

Au champagne, de chaleureux discours, vivement applaudis, ont été prononcés pour célébrer la profonde amitié franco-suisse et souhaiter le développement des relations économiques. Tour à tour, ont pris la parole M. Angst, Consul de Suisse; M. le Président Dobler, M. le Président Régis, M. le Président Guinand, M. le Président Lavire et M. le Préfet Graux. Des toasts cordiaux ont été portés aux Présidents des deux Républiques sœurs de France et de Suisse.

### La séance de l'après-midi au Palais des Congrès

A 17 heures, dans le cadre vaste et coquet de la salle des Conférences du Palais des Congrès, s'est déroulée une brillante séance littéraire, au cours de laquelle le fleuve Rhône fut admirablement magnifié par l'éminent écrivain suisse M. René-Louis Piachaud.

Cette réunion à laquelle participait un très nombreux auditoire était présidée par M. Angst, le distingué Consul de Suisse à Marseille, ayant à ses côtés M. Piachaud, le Conférencier; M. Paul Barlatier, Directeur du « Sémaphore », Vice-Président de l'Union générale des Rhodaniens et les représentants de M. le Préfet, de M. le Maire et du Comité Directeur de la Foire de Marseille.

Au début de la séance, M. Angst passa immédiatement la parole à M. Paul Barlatier qui dit tout d'abord sa grande joie d'avoir à saluer en René-Louis Piachaud le plus grand poète de langue romande et se plut à souligner, en passant, la fraternité d'âmes qui unit les Rhodaniens des couloirs du Valais au delta du Rhône.

Il indiqua ensuite que le grand écrivain romand, tout imprégné de culture gréco-latine, descend d'une famille française réfugiée en Suisse après la révocation de l'édit de Nantes.

M. Paul Barlatier dit encore : Piachaud vous parlera du Rhône, ce grand arbre dont les feuillages sont de neige pure; vous descendrez avec lui le fleuve que nous aimons. Vous l'écoutez d'une âme fervente, comme nos ancêtres phocéens écoutaient Homère. Par dessus le bruit des cascades, une voix chante, c'est celle du poète, fil tendu dans la brise.

Et, se tournant vers le conférencier, M. Barlatier conclut : « La ville qui vous salue vous écoute. Parlez. »

En une causerie étincelante et illuminée de temps en temps par les admirables strophes du poète, M. René-Louis Piachaud évoqua avec une rare splendeur d'images le grand fleuve Rhône dont il souligna l'importance vitale pour la civilisation gréco-latine.

Il parla tour à tour de son passé et de son avenir. Il dit avec humour les démêlés du fleuve avec la rivière l'Arve. Puis il décrivit son cours, depuis sa source au pied d'un glacier jusqu'à son arrivée au lac Léman. Que de jolis tableautins, à côté de fresques grandioses.

Parlant de la Suisse et de la France, le poète s'écrit : **Le beau ruban du Rhône a lié leurs destins.**

La deuxième partie de la conférence de M. Piachaud fut un éloquent plaidoyer en faveur de la cause de la navigation du Rhône. Cette cause triomphera car elle a la logique pour elle. Déjà de grands travaux sont en voie d'exécution. Un jour viendra où le Rhône sera lié au Rhin en vertu d'une loi naturelle. Le Rhône navigable, c'est l'avenir.

Et M. Piachaud, applaudi avec enthousiasme, termina sa superbe causerie par la récitation de

l'Hymne vibrant qu'il a composé à la gloire de Marseille.

M. Angst se fit l'interprète de tous pour féliciter l'orateur et remercier M. Paul Barlatier et le Comité Directeur de la Foire.

Cette si intéressante séance littéraire, consacrée au Rhône et à l'amitié franco-suisse, s'acheva par la projection de deux films remarquables : « Printemps montagnard » tourné dans les Alpes suisses et « Terres assoiffées » qui décrit la vie des villages valaisans dans la haute vallée du Rhône.

Tous les assistants se retirèrent ravis et garderont de cette chaleureuse manifestation de sympathie rhodanienne un souvenir ému et charmé.

## LA TRÈS BELLE MANIFESTATION NATIONALE DU XIX<sup>E</sup> COMPTOIR SUISSE

C'est une fois encore avec le plus vif intérêt que de nombreux milieux de notre pays ont attendu l'ouverture, le samedi 10 septembre dernier, du **XIX<sup>e</sup> Comptoir suisse** de Lausanne. Cette grande manifestation économique d'automne mérite d'ailleurs de plus en plus, en raison de son extension continue, la dénomination de Foire suisse. Cette Foire de Lausanne a pris cette année une importance d'autant plus grande que le nombre et la qualité des exposants sont, une fois de plus, en progrès sur les constatations faites au cours de ces années dernières. C'est dire que dans tous les domaines la « courbe ascendante » du Comptoir suisse s'affirme et se poursuit en 1938. Et c'est bien là la meilleure démonstration pratique de la nécessité de notre **Comptoir suisse** de Lausanne.

Cette XIX<sup>e</sup> Exposition de notre travail national a réparti, du 10 au 25 septembre, en 9 halles et en 16 groupes, ses diverses sections : arts ménagers, horticulture, alimentation, dégustation, ameublement, agriculture, fruits, arts et métiers, expositions de l'industrie gazière suisse et de l'électricité. Cette année, pour la troisième fois, le **Salon du**

**Sport et du Tourisme** a été repris. Ses multiples stands et ses présentations originales ont assuré son succès. Une innovation de cette année a été le « Groupe de la Construction », organisé sous le patronage et avec la collaboration de la Fédération vaudoise des Entrepreneurs. Par ailleurs, et toujours dans le cadre des nouveautés, le **XIX<sup>e</sup> Comptoir suisse** a présenté également un groupe du « Tir sportif », belle exposition qui constitue une attraction du plus vif intérêt, et entièrement nouvelle en son genre. De son côté, l'Union des Sociétés de Tir lausannoises a décidé d'organiser un grand tir, dont le retentissement dépassa largement les frontières romandes.

Notons aussi les expositions-annexes, une exposition de cynologie, un marché-concours chevalin, une exposition de gros bétail, le marché-concours de taureaux et taurillons, le marché-concours de petit bétail et le marché-concours cunicole et avicole.

Plusieurs journées ont été fêtées au **XIX<sup>e</sup> Comptoir suisse**. Tour à tour, c'étaient la **Journée d'ouverture** du samedi 10 septembre, au cours de laquelle